



LA PAGINA NEGRA DE GUATEMALA

La pobreza es la peor forma de
violencia a la humanidad.

EDELAC DIAGONAL 15 18-84 ZONA 5
QUETZALTENANGO

INTRODUCCION “PAGINA NEGA DE GUATEMALA”.

La página negra de Guatemala es un trabajo elaborado a través de un libro didáctico para todo público que recoge aspectos históricos de algunos personajes e instituciones que han llevado un rumbo equivocado directo al abismo a Guatemala desde la colonia hasta la actualidad. En cada página que contiene el libro se reconoce a personajes oscuros, verdugos, ladrones, saqueadores, perversos que han infundado violencia, crimen, terrorismo, injusticia, pobreza y genocidio que ha provocado atraso social, político y económico y sobre todo, han pisoteado la Dignidad Humana de la población por siglos en Guatemala.

Estos personajes del viejo continente y criollos nacidos en estas tierras milenarias han estado en gobiernos e instituciones con dictadura política, económica, social y militar, bajo la sombra de la ley que ellos mismos han creado y les ha permitido acumular poder, hegemonía, riqueza desmedida de manera injusta.

En las páginas oscuras de Guatemala se identifican empresas, corporaciones, compañías nacionales y trasnacionales que han explotado y saqueado al país, devorando sangre desde siglos atrás hasta la actualidad. La mayoría del pueblo Maya, Garífuna, Xinca y Ladino pobre han sido invisibilizados aunque su mano de obra y trabajo sobre-explotado ha servido para mantener la hegemonía de una minoría de la población metida en política, en empresas, en los organismos del Estado, en las instituciones militares que solamente sirve a los intereses de la oligarquía que tiene su origen colonial y post colonial.

El documento está abierto para maestros de nivel primario y secundario en EDELAC, alumnos, padres de familia y comunidad en general para ayudar a formar una nueva generación de futuros ciudadanos capaces de analizar y criticar la situación social del país de manera inteligente y de ello una nueva consciencia. El material será parte de un museo histórico que estará abierto para todo público en las instalaciones de la asociación EDELAC. En cada página que se abre es una luz y reto para el cambio. La revolución no tiene cabida a través de las armas, pero urge una rebelión, insurrección, levantamiento, desobediencia civil y rebeldía contra el actual sistema económico, social y político que devora por segundos sangre inocente, un sistema que lleva a grandes niveles la injusticia, desigualdad, pobreza, hambre y muerte.

En la parte final del libro se hace ver algunos datos e indicadores de la pobreza, desnutrición, analfabetismo, crimen entre otras informaciones que ha generado un atraso generalizado al país, comparando estos mismos datos con otros países nos vemos en los últimos puestos a nivel mundial.

De tal manera que la nueva generación necesita formar un nuevo pensamiento y conciencia a través de una merecida educación liberadora desde las escuelas.



CRISTÓBAL COLÓN.

Invasor que vino del continente europeo, el mayor ladrón, asesino y criminal de América.

Ambición. Saquear toda la riqueza en América.

Principales actos de brutalidad. Robó cruelmente la riqueza en Guatemala, despojó de tierras de los indígenas de América. Mató, secuestró y esclavizó a miles de indígenas. De España trajo delincuentes en sus diversos viajes

a las tierras de América.

Aliados. La Corona española, (gobierno español), la Iglesia Católica, el Papa.

Ideología. Consideraba a los indígenas inhumanos como animales, sin inteligencia, consciencia ni sentimientos.

Secuelas en la actualidad. Se etiqueta a los indígenas de América como indios, mientras los españoles de raza pura. Posteriormente surge el concepto de criollos, ladinos, mestizos que aún prevalece en la actualidad. Continúa las nuevas formas de esclavitud, el saqueo de los recursos naturales, explotación, el robo, la corrupción que se vive actualmente en Guatemala. Permanece la idea equivocada que los indígenas siguen siendo culturas de baja categoría.





PEDRO DE ALVARADO

Invasor español, asesino y genocida. Uno de los verdugos y ladrones de impacto negativo que haya conocido Guatemala desde el año 1524.

Ambición. Apropiarse de las tierras fértiles de Guatemala, saquear las riquezas como el oro, plata y otras piedras preciosas e invadir toda América.

Principales actos de brutalidad. Destruyó ciudades enteras como Iximche y otros lugares, quemó libros filosóficos, sagrados y de ciencia de los mayas. Él y sus soldados cometieron violaciones, esclavizaron a miles de indígenas, cometieron genocidio y etnocidio. Trajeron enfermedades como la viruela, sarampión, neumonía e impusieron la religión. Dio muerte a Tecun Umán y otros líderes K'ich'és, Mames, Cakchiqueles y Zutujiles. Se llevó el oro, plata, piedras preciosas, códices de los mayas a Europa. Impulsó el tributo obligatorio a beneficio de la Corona Española.

Aliados. La Corona Española, la Iglesia Católica, el Papa.

Ideología. Consideraba a los indígenas que no poseían conciencia ni sentimientos, tontos, haraganes, borrachos, idólatras, brujos, hechiceros, ignorantes, mujeriegos aunque resistentes al trabajo físico. Se copia palabras literales de una crónica de Fray Bartolomé de las Casas.

...avanzaba matando, saqueando, incendiando, robando y destruyendo toda la región a la que llegara...los indígenas debían someterse a hombres tan inhumanos, incultos y crueles. (De las Casas).

Secuelas en la actualidad. Se fue construyendo el concepto de indios, ladinos, mestizos, españoles que aún persiste en la actualidad. Continúa la esclavitud moderna, el racismo y la discriminación, el saqueo a los recursos naturales, la violencia y la represión. Continúa la censura e ignorancia hacia la cosmovisión y sabiduría maya, la religión, el arte, la filosofía, la ciencia y sabiduría de los pueblos originarios.





JUSTO RUFINO BARRIOS

Presidente liberal de Guatemala en el año 1871.

Ambición. Continuó el despojo de tierras propias y comunales de los indígenas para nacionalizarlas y entregarlas a los finqueros. Introdujo otras sectas religiosas del protestantismo. Creó el sistema latí-minifundistas para mantener el poder económico.

Principales actos de brutalidad. Continuó la esclavitud hacia los indígenas y obligarlos a trabajar en las fincas de café, abrir caminos, desmontar tierras comunales que benefició a los oligarcas nacionales y extranjeros. Vendió y

regaló enormes cantidades de tierras a familias alemanas para la producción de café con mano de obra barata o gratuita de los indígenas. Cedió el Estado de Soconusco y Chiapas y áreas importantes de San Antonio del norte de Guatemala al Estado de México. Dando un total de 23,900 kilómetros cuadrados con la aprobación y beneplácito de la familia Herrera. Decretó el día del ejército 30 de junio.

Tendencia ideológica. Liberal conservador. Palabras literales: *Vale más 250 extranjeros que 2500 campesinos. Los indígenas son causa del atraso de Guatemala. Hay que ladinizar a los indígenas para que vean el progreso.* Veía al indígena como un obstáculo al desarrollo, bestias de carga, inferiores que hay que tratarlos con rigor.

Aliados. La elite económica y finqueros que poseían el poder, el ejército, la policía y la oligarquía extranjera en especial los alemanes e ingleses.

Secuelas en la actualidad. Empobrecimiento de la mayoría de los pueblos indígenas, el racismo, la desigualdad, marginación, la opresión, la esclavitud moderna, el enriquecimiento ilícito. De esta historia se profundiza la desigualdad social, económica en la actualidad y la mala distribución de la tierra. Se continúa alabando al ejército 30 de junio siendo una institución que ha derramado sangre por siglos.



MANUEL ESTRADA CABRERA.

Presidente Liberal de Guatemala desde el año 1898 a 1920. Originario de Quetzaltenango, hijo de españoles radicados en Guatemala. Presidente por cuatro períodos consecutivos.

Ambición. Dictador, gobernar de por vida.

Principales actos de brutalidad. Responsable de crímenes, torturas y pena de muerte para los opositores políticos. Siguió despojando de tierras a los indígenas y obligar mano de obra gratuita a favor de los cafetaleros. La mitad de producción de café se producía en tierras proporcionadas a extranjeros sobre todo alemanes. Concesionó las mejores tierras de Guatemala a beneficio a la United Fruit Company, propiedad Estado Unidense sin pagar impuesto que llegó a ocupar más del 40% de tierra cultivable en Guatemala para el cultivo de banano.

Principal sospechoso de la muerte del expresidente José Reyna Barrios para quedarse como presidente. Amasó una fortuna de más de 150 millones a pesar que tenía un salario de mil dólares.

Ideología. Nacionalista Conservador y Racista.

Aliados. La elite económica y terratenientes criollos que poseían el poder económico, el ejército, la policía, la indiferencia de la Iglesia Católica y la oligarquía internacional.

Secuelas en la actualidad. Retroceso y empobrecimiento de los pueblos indígenas, el racismo, la desigualdad, marginación, opresión. Se profundiza la desigualdad social y económica. En la actualidad continúa la mala distribución de la tierra, baja calidad de vida para la mayoría del pueblo indígena.



JORGE UBICO.

Presidente liberal de Guatemala en el año 1931 a 1944. Ahijado de Justo Rufino Barrios. Hombre implacable, autoritario formado militarmente.

Ambición. Tener poder absoluto sobre el país de Guatemala.

Principales actos de brutalidad. Ordenó el trabajo forzado a través del decreto de la Ley contra la Vagancia y de Vialidad un impuesto para mantenimiento de carreteras y construcción de puentes para el traslado de productos de las fincas al exterior y trabajo gratuito en las fincas de los cafetaleros. Las personas indígenas no podían pagar el impuesto, por lo tanto les obligó trabajar un promedio de 150 días al año de manera gratuita. Estas leyes favorecieron a los burgueses, terratenientes criollos y cafetaleros alemanes, al monopolio bananero United Fruit Company propiedad Estado Unidense que no pagaba impuesto. Impuso la pena de muerte para los opositores políticos. Prohibió el trabajo magisterial hacia la mujer casada, implantó educación militarizada en las escuelas y en los desfiles obligó uniformes militares.

Bajo su dictadura cientos de miles de personas murieron de hambre, enfermedades, accidentes, picaduras de animales a las personas que trabajaron en la construcción de caminos, puentes y fincas de los terratenientes.

Ideología. Anticomunista, nacionalista conservador, racista. Admirador de Hitler, Mussolini y otros genocidas mundiales.

Aliados. La elite económica y terratenientes criollos que poseían el poder económico, el ejército, la policía, la indiferencia de la Iglesia Católica y la oligarquía internacional.

Secuelas hasta la actualidad. Retroceso y empobrecimiento de los pueblos indígenas, el racismo, la desigualdad, marginación, opresión. Se profundiza la desigualdad social y económica. En la actualidad continúa la mala distribución de la tierra, baja calidad de vida para la mayoría del pueblo indígena y ladino pobre.



FERNANDO ROMEO LUCAS GARCIA

Militar que gobernó Guatemala a partir del año 1978. El peor violador de los Derechos Humanos del siglo XX

Ambición. Fanático al poder y a la misión militar.

Actos de brutalidad. Genocida, etnocida y ecocida. Giró órdenes para matar indígenas del departamento del Quiché, Huehuetenango, Cobán y de otros lugares, aduciendo ser criminales o comunistas. Las

masacres indiscriminadas constituyeron un despliegue de violencia en contra del pueblo Maya.

Cantidad de muertes directa e indirecta que se le atribuye:

Responsable de la quema de la embajada de España en Guatemala en 1980 que provocó la muerte de 39 personas, responsable del asesinato de intelectuales como Alberto Fuentes Mohúr, Manuel Colom Argueta, Irma Flaquer Azurdía entre otros. Es la etapa negra de la historia de Guatemala porque destruyó el tejido social por la muerte de miles de personas y desapariciones forzadas, asesinatos de sindicalistas, universitarios, políticos, líderes populares, campesinos y religiosos. Se le atribuye un total de 61,648 violaciones de Derechos Humanos de forma masiva en el área rural. Exterminó gran parte de la población Ixil, Rabinal, Zacualpa entre otros lugares de Guatemala.

Ideología. Anticomunista, cualquier líder social, estudiantil, universitario, sindical, religioso calificaba como comunistas o subversivo.

Aliados. Militares, la Central de Inteligencia Americana (CIA), de los Estados Unidos. Gabinete de Gobierno, empresarios, finqueros con alianza de las iglesias conservadoras.

Secuelas en la actualidad. La espiral de violencia siguió aumentando hasta la actualidad. Inició la migración masiva a México y Estados Unidos, millones de desplazados. Fortalecimiento de partidos políticos de derecha recalcitrante. Los militares fortalecen su poder en todas las instituciones públicas. Muere si ser acusado y con ello se fortalece la impunidad de otros genocidas.



JOSE EFRAIN RIOS MONTT

Nació en Huehuetenango en 1926. Pastor, Militar y Político. En el año 1982 llegó al poder por un golpe de Estado.

Ambición. Fanático al poder militar, económico, político, religioso bajo la fuerza de la dictadura. Fundó el partido político FRG.

Los principales actos de brutalidad. Perpetró genocidio contra la población maya, académicos, religiosos, estudiantes, obreros, líderes comunitarios. Creó los tribunales de fuero especial, impuso el IVA, Patrullas de Autodefensa Civil (PAC), responsable de miles de refugiados a México y la CPR, desplazados, despojó de tierra a miles de campesinos favoreciendo a militares y a la oligarquía por el recurso natural.

Cantidad de muertes directa e indirecta que se le atribuye. Comisión para el Esclarecimiento Histórico: 24,900 fallecidos y 600 masacres, entre 40 y 55 mil desaparecidos.

Corte Interamericana de Derechos Humanos: 8,533 fallecidos

REMHI: 21,200 fallecidos y desaparecieron más de 410 aldeas. Infinitudes de violaciones a niñas, mujeres adultas y asesinatos a niños.

Ideología. Ungido por Dios para gobernar y liberar a Guatemala del comunismo bajo el programa de Fusiles y Frijoles, Victoria 82, Operación Sofía, entre otros. Los indígenas son causa del atraso de Guatemala.

Aliados. Todo el gabinete de gobierno, la embajada americana, el CACIF, la agroindustria, políticos de derecha, la iglesia Verbo, militares, las patrullas de autodefensa civil y algunos líderes indígenas.

Secuelas en la actualidad. Continúa las violaciones a los Derechos Humanos. Crisis político-social, ingobernabilidad, violencia urbana, linchamientos. Fragmento de la estructura social. Aumento de las iglesias evangélicas, migración, pobreza, corrupción. La oligarquía y el poder militar se fortalecen en las instituciones del Estado.



ÓSCAR HUMBERTO MEJÍA VÍCTORES.

Militar.

Exjefe de Estado de facto en Guatemala tras un golpe de Estado al dictador Efraín Ríos Montt. Continuó la guerra de guerrillas, acusado de genocidio por la muerte de cientos de personas durante su mandato. Evadió la justicia hasta su muerte.

Derechos Humanos considera a Mejía Víctores como uno de los más sangrientos por la desaparición y asesinato de cientos de personas durante su dictadura. Continuó la migración, desplazados y refugiados.

Convocó a la Asamblea Nacional Constituyente para modificar la Constitución Política de la República (vigente en la actualidad).

Aliados. El alto mando del ejército, la oligarquía representada en el Cacif, la Embajada Americana, Iglesias conservadoras, partidos políticos de derecha, ex patrulleros civiles, académicos conservadores.

Ideología. Militar conservador anticomunista.

Secuelas en la actualidad. Una Constitución que no refleja los intereses del pueblo maya, en vez de eso la oligarquía, el ejército, los partidos políticos de derecha, ganan terreno legal para conservar su hegemonía política y económica. Actualmente es un Estado Fallido.



Álvaro Arzú.

Expresidente de Guatemala 1995 a 2000. Ha sido alcalde de la ciudad capital en cuatro períodos. Miembro de la élite Aristócrata y millonaria de Guatemala.

Se inició en la vida política hace más cuatro décadas con el partido Movimiento de Liberación Nacional (MLN) de ultraderecha, anticomunista y conservador. Posteriormente milita al Partido Nacional Renovador (PNR), elegido alcalde capitalino 1986 por primera vez.

En 1990 fundó con Óscar Berger el Partido de Avanzada Nacional (PAN), en 1995 ocupa la Presidencia de Guatemala.



Actos de Brutalidad. Privatizó Guatel de telecomunicaciones, el Banco Nacional de la Vivienda (Banvi), la Empresa de Ferrocarriles de Guatemala (FEGUA), concesiona redes de carreteras, privatiza servicios sociales, educación, salud, instituciones turísticas, firma convenios internacionales a favor de la explotación de recursos naturales a cielo abierto (minerías), aumentó la corrupción. En su mandato ocurre la muerte de Monseñor Gerardi.

Tendencia Ideológica. El capitalismo y neoliberalismo es la solución contra la pobreza. Guatemala sólo puede desarrollar privatizando los servicios públicos, el Estado no debe intervenir en el mercado. Los pobres son pobres porque no se esfuerzan.

Aliados. La oligarquía nacional representados en el CACIF, militares conservadores, grupos paramilitares, finqueros, medios de comunicación, algunos líderes sindicales y académicos, instituciones trasnacionales como el Banco Mundial, el BID, AIDE, algunos líderes indígenas, grupos religiosos ultraconservadores.

Secuelas en la Actualidad. Los servicios de salud y educación en su mayoría están privatizados, los guatemaltecos pagan altos costos en salud y acceso a la educación. El costo de telecomunicaciones es alto. Una minoría se enriquece, la mayoría empobrece. La guerra de guerrillas en las montañas pasa a las ciudades, aumentan las maras, extorciones, robos, asesinatos. La exploración y explotación minera continúa de forma desmedida sin dejar beneficio a las comunidades.

OTTO FERNANDO PÉREZ MOLINA.

General de brigada, kaibil de élite, miembro de la G2, jefe del Estado Mayor Presidencial, político de derecha. Presidente de Guatemala año 2012 a 2015.

Actos de Brutalidad.

En tiempos del ex presidente Lucas García dirigió batallones del ejército que cometieron crímenes de lesa humanidad, se le atribuye más de 538 masacres, asesinaron a líderes como Colom Argueta, Fuentes Mohr y otros.

En su gobierno incrementó labores de vigilancia ciudadana de parte de militares, criminalizó manifestaciones sociales, responsable de la masacre de ocho campesinos de Totonicapán considerado ejecución extrajudicial. Amasó fortuna multimillonaria, aumentó la corrupción dentro del Estado como en las aduanas, puertos, aeropuerto y otras instituciones públicas. Firmó contratos de obras de infraestructura del Estado sobrevaloradas, privilegió intereses y poder del narcotráfico dentro de instituciones del Estado, autorizó varias licencias mineras, protegió negocios multimillonarios de la oligarquía organizado en el CACIF otorgándoles exoneración de impuestos, estuvo al servicio de los multimillonarios de Guatemala como las familias: Herrera, Castillo, Gutiérrez, Bosch, Novella, Sinibaldi y otros.



Ideología. Mano dura contra la delincuencia. La inversión privada y extranjera es la clave para el desarrollo de Guatemala. A favor del capitalismo y neoliberalismo. Siempre dijo: *“En Guatemala hubo un conflicto armado, pero nunca genocidio...”*.

Aliados. El Cacif, militares conservadores, la embajada americana, líderes de iglesias fundamentalistas (Shadai y otros), políticos de derecha, algunos líderes indígenas, académicos conservadores, otros líderes civiles y de ONG.

Secuelas en la actualidad. Agudización de la pobreza, aumentó la desigualdad social y económica, poder del narcotráfico en las entrañas del Estado y Municipalidades. Los hospitales, escuelas, juzgados se encuentran sin presupuesto. Aumentó la deuda interna y externa. Partidos políticos desacreditados.

CACIF.

Oligarquía: Es una forma de gobierno por el cual el poder es ejercido y controlado por un grupo reducido de personas que pertenecen a la misma clase social. Dentro de ellas figuran los empresarios acaudalados, millonarios, latifundistas que acostumbran defender sus intereses apoyados por el Estado.

Oligopolio. Es cuando el mercado es controlado y dominado por un pequeño número de personas vendedoras.

En Guatemala existen alrededor de 22 familias que tienen la mayor cantidad de riqueza propietarias de empresas, corporaciones, bancos, fábricas que dominan el mercado y de ellas se hace una breve descripción de once familias quienes poseen las más grandes corporaciones y empresas importantes que dominan el mercado del país quienes son:

1. **Familia Castillo:** controlan la cerveza y bebidas de la embotelladora nacional, agua pura, accionistas de bancos y todo lo que se refiere en alimentos de fritura.
2. **Familia Gutiérrez:** dueñas de restaurantes “Pollo Campero”, controlan la venta de carne de pollo, harina, trigo, huevos, tienen alianza con tele pizza, principales consorcios de Prensa Libre, Emisoras Unidas y otros medios de comunicación.
3. **Familia Herrera:** controlan el monopolio del azúcar y aceites, dueñas de ingenios, bancos, consorcios en telecomunicaciones de Claro y Movistar, controlan la venta de dulcerías y chocolates a nivel nacional.
4. **Familia Novella:** controlan el monopolio y propietarios de Cementos Progreso y materiales de construcción, medios de transporte de carga pesada, venta de petróleo y accionistas en bancos del sistema.
5. **Familia Paiz:** son dueñas de los supermercados Paiz, Despensa Familiar, Maxi Despensa en alianza con Wal-Mart la empresa mundial, accionistas de bancos, Siglo 21 y empresas de construcción.
6. **Familia Leal:** propiedad de ingenios de azúcar.
7. **Familia Molina:** productores de aceites y derivados, mantequillas, queso.
8. **Familia Botrán:** dueñas de licores Botrán, Quetzalteca entre otros, además de ingenios de azúcar.
9. **Familia Kong:** controlan el mercado de jabones, detergente, champú, colgates y todos los derivados.
10. **Familia Torrebiarte:** dueñas de fincas de palma africana y calzado.

11. **Familia López Estrada:** propiedad de la telefonía Tigo, que genera millones de quetzales por minuto.



Estas familias han sido los principales financistas de los partidos políticos tradicionales en Guatemala y en los gobiernos ejercen influencia y mando directo en los presidentes como Vinicio Cerezo, Serrano Elías, Alfonso Portillo, Álvaro Colom, Álvaro Arzú, Óscar Berger, Otto Pérez, Jimmy Morales.

Impulsan leyes a favor de sus empresas, como la exoneración o bajos impuestos, se vuelven contratistas en mega obras del Estado con precios sobrevalorados.

**Las cinco Familias Súper Millonarias dueñas de Guatemala.
Gutiérrez Bosch, Castillo, Herrera, Paiz y Novella.**

Familia Gutiérrez Bosch.

Accionistas principales en los Bancos Industrial y Reformador, dueñas de Hidroeléctricas, Telecomunicaciones, Constructoras de viviendas y edificios corporativos. Son propietarias de Centros Comerciales como Pradera, Pollo Campero con más de 220 locales a nivel Nacional y más de 340 en varios países del mundo, supera ventas de 462 millones de dólares en 2005. Propietarias de la comida Pollo el Granjero, empacadora Toledo, Molinos Modernos, controlan la venta de carne de pollo y huevos, son las que obstaculizan la entrada del huevo Mexicano. Accionistas en la Telefonía Movistar, cadena de radios como Emisoras Unidas (*con ventas que supera los 2 mil millones de dólares*), Prensa Libre. Alianza con Telepizza. Poseen empresas en toda Centro América, República Dominicana, Ecuador, Estados Unidos, México, España, Indonesia y China.

Sus Figuras Políticas: Dionisio Gutiérrez, Juan Luis Bosch, Felipe Bosch, Juan José Gutiérrez. Patrocinadores de varios Partidos Políticos.



ahora es:



Familia Castillo Hermanos.

Controlan la venta de alimentos y bebidas como jugos y néctares, cervezas y gaseosas de la embotelladora nacional, accionistas en Grupo Financiero Industrial y Banco G&T Continental, dueñas de Centros Comerciales, inversionistas importantes en los parques recreativos como Xetulul y Xocomil. Son accionistas con el Consorcio Cervecerero Centroamericano con ventas de 240\$ millones en 2005 y la Multinacional Holandesa. Dueñas de Pradera Concepción, poseen plantas de alimentos en Guatemala, Honduras, Nicaragua. Sus figuras políticas: Jorge Castillo Love y Juan Monge Calderón.



Familia Herrera.

Dueñas del ingenio Pantaleón y Concepción del sector azucarero, poseen enormes cantidades de fincas de café, hidroeléctricas, accionistas de los Bancos Agro Mercantil, Cuscatlán, Industrial, Telefónicas Móviles Guatemala S. A, Telecomunicaciones. Propietarias de las agropecuarias Atilán, fincas San Agustín, Cantel, fábricas de dulces, chocolates y derivados, productores de bio-etanol. Sus ingresos se estiman a más de 1 mil millones de dólares anuales. Un 70% de la producción de azúcar la exportan fueran del país y un 30% para el mercado nacional con precios que superan el mercado internacional.

Sus figuras políticas: Julio Herrera Zavala y otros.



Familia Paiz.

Propietarias de supermercados y comercios, accionistas en Banco Cuscatlán, en Prensa Siglo 21 junto a las familias Gutiérrez, Campollo y Castillo Monge. Poseen empresas de Bienes y Raíces, dueñas de la cadena Súper Mercados Paiz con presencia a nivel nacional, Despensa Familiar, Maxi Despensa. Accionistas con la cadena transnacional Wal-Mart Stores Inc, que reportó ventas superiores de 2200 millones de dólares en 2006. Poseen inversiones en constructoras en Guatemala el Salvador y Honduras.

Sus figuras políticas: Carlos Paiz, Rodolfo Paiz, Fernando Paiz.



Familia Novella.

Propietaria del monopolio Cementos Progreso único fabricante por más de un siglo. Controlan toda clase de materiales de construcción como el hierro, lamina y otros insumos y derivados, poseen empresas de energía y transporte. Son accionistas importantes en la generación de cementos en Honduras y Salvador. Accionistas del Banco Industrial y Agromercantil. Tienen negocios relacionado al petróleo, plantas de piedrín, generación de electricidad.

Las figuras políticas: Federico Melville, Juan Miguel Torrebiarte Novella, Jorge Lemcke, etc



Estas familias hacen aportes millonarias a los principales Partidos Políticos tradicionales en Guatemala para luego gozar de privilegios del Estado estando en el poder a través de leyes que les permiten exonerar impuestos, además ejecutan mega obras estatales como carreteras, puentes, canalizan medicinas e insumos a hospitales y otras entidades con sumas sobrevaloradas y de mala calidad. La remodelación del aeropuerto Internacional Aurora con más de mil millones de quetzales de sobrevaloración, el puerto de Champerico más de 400 millones sobrevaloradas. Están a favor de privatizar instituciones del Estado como las telecomunicaciones, empresa eléctrica, salud, educación, autopistas y otras entidades y aprovechan iniciar y crecer negocios familiares a costa del Estado.

La evasión tributaria en el año 2014 asciende a **13,824** millones de quetzales. Con Oscar Berger pasaron por la aduana más de 1,500 furgones de contrabando.

Datos del año 2013 reporta que las 245 familias más ricas de Guatemala poseen en conjunto más de 30 mil millones de dólares. En el mismo año, el Producto Interno Bruto (PIB) fue de 54 mil millones de dólares, mientras las 245 familias más ricas en Guatemala tienen más de 30 mil millones de dólares. Esto demuestra que el mismo Estado está acorralado por la oligarquía, por unas cuantas familias. 245 familias caben en 6 a 10 buses quienes deciden el destino de un país de 18 millones de personas.

La ley de Promoción, Inversión y Empleo y/o la Ley de Fomento y Desarrollo de la Actividad Exportadora y Maquila: con estas leyes y otras, buscan los beneficios fiscales que son los siguientes: exoneración de impuestos arancelarios aplicable a importación de maquinaria; exoneración de impuesto sobre la renta, sobre impuesto de inmuebles, por la venta y permuta de bienes inmuebles; sobre el uso de papel sellado y timbres fiscales, derechos arancelarios por la importación de gasolina, bunker, gas tetano y propano. Con estas leyes evaden impuestos para beneficio de las mismas familias oligárquicas.

El oligopolio azucarero concentrado en las familias Leal y Minondo que alcanza el 50% del total de azúcar que produce el país. Alrededor del 70% se exporta fuera de Guatemala y el 30% para el mercado nacional a un precio mayor de lo que se vende al exterior. La mayoría de fincas donde se siembra caña de azúcar fueron expropiadas a los indígenas en tiempos de Justo Rufino Barrios.

Lo mismo sucede con el cultivo de la Palma Africana. Las familias Maegli, Arriola-Torrebiarte y Molina-Botran en alianza económica con instituciones poderosas de Estados Unidos. Estas corporaciones y otras, están acogidos a la Ley de Fomento y Desarrollo de la Actividad Exportadora y Maquila. No pagan impuestos de manera directa, aunque utilizan las instituciones de la policía y ejército para cuidar sus corporaciones, empresas, hidroeléctricas, mineras cuyo salario del soldado y policía es pagado por el impuesto de los ciudadanos guatemaltecos. La prensa y televisión están al servicio de estas corporaciones.

El canal de televisión 3, 7 y 11 propiedad del Mexicano Ángel González posee el monopolio de la televisión abierta con programaciones alienantes y violentas para la niñez y juventud, tiene influencia directa en los principales partidos políticos, patrocinador importante que hace popular a cualquier candidato imbécil, cuya propaganda es decisiva para que un candidato a presidente gane las elecciones.

Estas familias hacen alianza con empresas trasnacionales que explotan los recursos Nacionales en la construcción de hidroeléctricas, uso desmedido del agua, desvían y contaminan ríos y explotación minera sin dejar beneficio para las comunidades.

Estas Familias son el Motor del Capitalismo y Neoliberalismo.

... el Capitalismo y Neoliberalismo han dejado al país:

9.3 millones de pobres. 2014 INE.



49.6% desnutridos menores de 5 años.



25.29% de analfabetismo a Nivel Nacional. 2011

48% de población estudiantil sin cobertura en primaria, básico y diversificado. 2012.



30.5% prevalencia de hambre. Segundo lugar en América Latina con más hambre.



85,301 muertes violentas en 18 años.



1995 a 2014. Puesto 133 entre 187 países en el Índice de Desarrollo Humano.

Más de 60% del nivel de pobreza en el país.

1.6 millones de migrantes. 46 mil guatemaltecos dejan el país anualmente por falta de empleo. Altas tasas de interés que cobran los bancos.



10.6% promedio cobran los bancos privados al Estado por la Deuda Interna.

451 mil millones en pago de intereses por la deuda interna que ha perdido el Estado en dos décadas.

Deuda externa e interna de más de 109 mil millones de quetzales.

Concentración de tierra en pocas familias.

1% de regalías por parte de empresas nacionales y trasnacionales por la explotación minera. Robo legalizado de nuestros recursos naturales.



Corrupción y narcotráfico en las entrañas del Estado.



LOS ACTUALES GENOCIDAS, ETNOCIDAS Y ECOCIDAS DEL SIGLO XXI.

PADRE NUESTRO.

Padre Nuestro que estas en el Cielo y en la Tierra; danos hoy sabiduría para reconocer a nuestros verdugos y opresores que por siglos nos quitan el reino del pan de cada día, perdónanos porque hemos sido pasivos ante los que nos ofenden, ante los injustos, verdugos, colonizadores del siglo XXI; como también perdonamos cuando devuelvan la justicia y se elimina el hambre y la pobreza.

Danos hoy fuerza para luchar cada día y tener consciencia y acción liberadora. No nos dejes caer en manos de los oligarcas, de la tentación del consumismo que sólo enriquece a unos pocos, líbranos del capitalismo inhumano, del neoliberalismo, de la globalización injusta, de los genocidas silenciosos sentados en las corporaciones que a diario chupan la sangre del pobre.

Guadalupe Pos

Fuentes de Consulta.

Guatemala Memoria del Silencio. Informe de la Comisión para el Esclarecimiento Histórico.

Guatemala Nunca Más. Informe del Proyecto Inter diocesano de la Recuperación de la Memoria Histórica.

Ricardo Falla. Masacres de la Selva.

Manolo Vela Castañeda. Masas, Armas y Elites Guatemala, 1820-1982

Julio Castellanos Cambranes. Café y Campesinos.

Jorge Lujan Muños. Breve Historia Contemporánea de Guatemala.

Carlos Guzmán Bockler/Jean-Loup Herbert. Guatemala una interpretación histórico-social

Edgar Rubio Castañeda. Desde el Cuartel, otra visión de Guatemala

Severo Martínez. La Patria del Criollo

Susanne Jonas/ David Tovid. Guatemala una Historia Inmediata

Marta Elena Casaus. Linaje y Racismo

Stephen Schlesinger. La Fruta Amarga, la CIA en Guatemala.

Santiago Bastos. Multiculturalismo y futuro en Guatemala.

Víctor Gálvez Borrell. Política y Conflicto Armado.

Revista Actualidad DICUNOC, DIRECCION DE INVESTIGACION “Dirigido por el “Maestro José Baldomero Arriaga Jerez” El modelo Colonial determinó la estructura Social en Guatemala

Artículos de Ana Lucrecia Molina Theissen San José, Costa Rica, abril de 2001

Páginas Electrónicas.

<http://www.voltairenet.org/article178841.html>

Edgar González Ruiz. Habla de las atrocidades de Ríos Mont y su influencia en el congreso en tiempos del gobierno de Portillo.

http://www.opinionpi.com/detalle_articulo.php?id=71

Hace referencia de cómo fue diseñada, planificada el triunfo del proyecto Victoria 82.